

氾

Vol. 7

御

★語りうるものは音楽そのものではなく、「音楽」というコトバと、そのコトバが語られる文脈でしかないといふのに、人は「音楽」が対象としてあたかも存在しているかのような錯覚にしばしば陥りつつ、語ろうとする。何故?... 1977年以来、グループ《氾》は「音楽」が制度化・権力化していく過程を精緻に解析しつづけている。

★パンフレット《氾》のバックナンバーは、Vol. 3 (B5判 6 頁), Vol. 4 (同 6 頁), Vol. 5 (同 6 頁), Vol. 6 (同 8 頁) が少々残っています。希望者にはお分けしますので、返信用切手同封のうえ申し込んでください。

★《氾》連絡先: 〒186 国立市谷保5150 富士見コーポ103 大塚 正 ☎0425-76-1026

中

★1978年ごろ発足して以来、《第五列》は「ボランティア集団」・「ゲージュツ集団」・「トーホグ人集団」などといった誤解を肯定も否定もせず、竜頭蛇尾一貫してよくわからぬがおもしろくてためになる作業をつづけている。

★《第五列》謹製の《福袋》は、60名の作品あるいは作品以前(音、モノ、印刷物など)を一挙収納した強力モノです。アール・ヴィヴァン(池袋西武12F), ストアディズ(六本木WAVE 4F)にて、¥2,570で販売中。《第五列》に申し込んでもらえば通販も可(その場合は¥1,800+送料)。

★《氾》Vol. 1~4 のダイジェスト版も収録された擬似機関誌《第五列・第1号》は送料共¥600。

★《第五列》連絡先: 〒166 杉並区高円寺南3-43-2 泉荘12号室 藤本和男 ☎03-318-2298

元

★1984年6月20日★第五列発行★編集/文責・藤本和男★コラージュ・園田佐登志★NOT FOR SALE

個別的に使われる音楽という言葉が指し示すものの総和は、必ずしも音楽という概念と一致するわけではない。このことは、なげなく使われている音楽という言葉を問い合わせていくときに必ず突き当たるある不透明さに由来していると思われる。この不透明さは、音楽という言葉に限らず言葉そのものに内在し、なつかず言葉の本性、その出自、その所在を覆い隠してしまう。音楽に関する様々な言説が歴史的記述か、印象批評か、作品解説か、技術論に終止してしまうのは、この不透明さのためである。この不透明な地点から、逆に音楽の世界を俯瞰してみれば、その世界は様々な位相によって語られ、それらがいわば「入れ子」のような構造になっていることが見えてくるだろう。

少し長くなるが、ロラン・バトルの「入れ子体系」に関する記述を引用してみる。

「すべての記号体系が、外形(Expression)の面と内容(Content)の面を持ち、意味作用はこの2つの面の関係(Relation)に相当するものであることはすでに説明した。すなわちERCと表わせる。いまこのERCという体系が、こんどはもう1つの体系の異なる要素となり、第二の体系が第一の体系をいわば引き延ばしている場合を想定しよう。こうしてわれわれは、ひとつが他の中に入り込みながら、なつかづついてしまってはいない、2つの記号体系を対象として得る。しかし、2つの体系の「入れ子」の状態は、第一の体系が第二の体系の中にはめこまれる挿入点の如何により、2つの完全に異なった形で起りうるものであって、その結果、2つの対立した集合体が生じる。第一は、第一の体系(ERC)が第二の体系の外形すなわち能記(意味するもの——ソスケルの用語で、表わされた記号や言葉を指し、厳密に言えばその視覚的、聴覚的心象を指す——筆者註)の面となつた場合である。すなわち



または(ERC)RC。これはイエルムスレウが「コノテーション的記号集合」と呼んでいる場合にある。第一の体系はデノテーションの面を作り、第二の体系(第一の延長)はコントテーションの面を作る。故に、コントテーション的体系とは外形の面がひとつの記号作用体系によつて作られた体系である、ということができる。... (中略) ... (いま述べたのは逆の)「入れ子」状態では、第一の体系(ERC)がコノテーションの場合のように第二の体系の外形の面になるのではなく、その内容すなわち所記(意味されるもの——ソスケルの用語で、能記により喚起される心的な概念——筆者註)の面になる。すなわち



またはER(ERC)。すべての高次言語(メタランガージュ)がこの場合にある。すなわち、高次言語とは、内容の面がひとつの記号作用体系でつくれられている体系である。または、記号集合を処理する記号集合であるといつてもよい。以上が二重体系の拡大法である。』

(『記号学の原理』)

複合化された記号体系の粗描は、『モードの体系』より精緻な展開を見せるが、これらのこととは、記号が1つの体系で成り立つことの不可能性を示しているように思われる。たとえば、テレビのコマーシャルのような消費における記号体系は、広告の記号体系によりコノテートされており、さらに広告は、流通～販売の記号体系によりコノテートされており、またメタランガージュは、あらゆる分野で見出すことができる。

音楽への記号学的接近は、それゆえかなり複雑になる。つまり、音楽に関する言説や、音楽という言葉が、そのときどきにより作品の、あるいは演奏のメタランガージュにもなれば、作品や演奏のコノテーションの体系として現われる場合もあるからである。そして、こうした複合体系自体が、外部の体系にコノテートされたり(たとえば神話的・宗教的言語体系や、商品経済における言語体系にコノテートされる場合)、逆に外部の体系をデノテーションとして取り込んだりするのである(たとえばエレクトロニクス機材等)。

このような複雑な世界からもう一度単純な世界に戻ってみる。それは先に書いた「音楽」という言葉を問い合わせていくときに必ず突き当たるある不透明さに対する執着である。このことは1つの限定を私たちに課すだろう。それは、記号学的意義により分解されるのは音楽という言葉と、音楽に関する言説の2つであるとする限定である。

ロラン・バトルは、コノテーションに関して次のように言う。

「コノテーションの能記(意味するもの)は、ついに最終的には、それを運んでいるデノテーションのメッセージによって自然化された、不連続な『散らばった記号』なのである。コノテーションの所記(意味されるもの)について言えば、こちらは一般的な、全体的な、拡散した性格を併せ持つ

ている。いわばこれは観念形態(イデオロギー)の1断片なのである。」

(同)

ロラン・バトルが言うように、コノテーションが進むに従って、つまりその複合の度合が増すに従って、その所記(意味されるもの)は下位クラスのコンパクト化された概念から次第に「拡散」された性格、つまり、ある社会の「観念形態(イデオロギー)」へと上昇する。コノテーションの所記は、その領土が拡がるにつれて概念の拡散と意味内容の希薄化に向かう。

ある言葉がこのような体系の重層化された位階を限りなく上昇していけば、記号そのものの逸脱を避けることが不可能となる。能記と対応している所記の内容がほとんど無意味などに拡散され、社会の、共同体のイデオロギーにひたされることで、かろうじて記号としての生命を汲んでいるようなレヴェルでは、ほとんど能記そのものがイデオロギーを映す鏡のような役割を果たし、ついには記号そのものを超えてしまうだろう。おそらく象徴(シンボル)は超=記号としての性格を持つだろう。

音楽という言葉が「灰皿」といった具体的(記号的)レヴェルでも、「神」といった抽象的(象徴的)レヴェルでも、同一の語で語られるということは、この言葉が複合体系のうちに無意識的に離散されていること、離散されている音楽という言葉や言説を包括(コノテート)するようなもう1つの音楽という言葉(これをこれから大文字の「音楽」と呼ぶことにする)が高度な抽象性として存在することをものがたっている。

ロラン・バトルは、記号学における言語のあり方、思考のあり方を、クリヤンの壺(外部をたどっていくとそのまま内部になってしまう想像上の壺)のようなイメージで描く。

「人間の諸科学を、首尾一貫した、網羅的な、単純な言語活動(イエルムスレウの経験原理)、すなわち操作と定義することを認めれば、新しい科学はどれも、その前にあった高次言語を対象とする新しい高次言語として現われ、しかも、高次言語の記述の奥にある対象としての現実をねらっているのだ、ということになろう。かくして、人間の諸科学の歴史は、ある意味において、高次言語の通説であり、すべての科学は、もちろん記号学をふくめて、やがてそれを語るコトバという形で、それぞれの死を内蔵していると言えよう。」

(同)

彼の言う「死」は、記号学やそれを含めた諸科学の言説・思考が、新たな高次言語にとっての解体される素材となっていることを表わしている。しかし、このような「死」を包み込むもう1つの「死」がある。それは高次言語の通説的発展が無限である、ということがもたらす「無限としての死」である。このよう二重の「死」に対して、彼は記号学をどのように取り扱つたのだろうか。

「記号学の分析の全体は、通常、研究対象となる体系と、しばしばその面倒を見る言語(デノテーション)との他に、さらに、ひとつのコノテーションの体系と、それに適用される分析のための高次言語とを同時に動員する。コノテーションの面の保有者である社会は、観察の対象となっている体系の能記を語り、これに対して記号学者は所記を語ることができる。そこで記号学者は、第一の体系の記号を第二の体系の能記のもとに自然化したり隠したりする世界に対して、解説という(彼のことばは操作であるから)客観的機能を有するかに見える。しかし彼の客観性は、高次言語を更新していく歴史そのものによって、かりそめのものとされるのである。」

(同)

ありうべき(たとえそれがかりそめの場合であっても)記号学の場所に踏みとどまる、内在する「死」に対しては、快楽的ニヒリズムで手なづけること、おそらく彼がとった姿勢はこのようなものだったに違いない。記号学の最終的な目標を彼は次のように設定する。

「記号学の研究のおそらく根本的な目的(すなわち最後に見出されるはずのもの)は、正に、体系の固有の時間、形式の歴史を見出すことである。」

(同)

もう1つの「死」——無限であることの「死」——は、このような記号論的目的自体をも危うくしてしまうだろう。記号学は、言語学の諸カテゴリーの援用と延長を通して、歴史から時間の固有な体系と1つの形式とを取り出すのであり、それが「体系の固有な時間」・「形式の歴史」を逆にたどり始めることは、実はそれらは言語の固有な時間と形式の歴史を語っているに過ぎないという逆説に陥ってしまう。

ロラン・バトルの快楽的ニヒリズムは、高次言語の通時の世界観に裏打ちされているといってよい。しかし、記号学が無限の操作——解説のための装置ではなく、ひとつの思考の入口であるとするならば、やがては、記号学の出口から思考は出て行くはずである。言葉をその始原に差し戻すこと、そして、そこでの意味の胚胎するプロセスに立ち会うこと、このことが記号学という建築物からの退出であると同時に、建築自体を相対化することであるように思える。

〈氾・p1〉

音楽という言葉は、再び「不透明さ」の世界へ、その始原を取り巻く「不透明な世界」へ送り返される。

大文字としての「音楽」が包括する複合体系としての音楽の世界を、共時的な構造ではないし、始原における大文字としての「音楽」が形成されてくる通時的なプロセスとして考えてみる。それはこういうことだ。大文字としての「音楽」という言葉が形成される以前に、つまり音楽の複合体系ができあがる以前に、音楽に相当するような言葉が、離散しているそれぞの体系のなかで存在していたと考えてみる。それらが結果として大文字の「音楽」を生み出し、大文字の「音楽」は離散した体系を排除・選り分けをしながら包括し、以前の音楽に相当するような言葉が音楽として複合体系に入り込む。記号学のコノテーション的集合が主として垂直的な組み込みであるのに対して、ここでは時間軸という横軸に沿って組み込まれていく。ある溶液が時間がたつにつれてその濃度を増す場合、ある時点で液体が固体に凝固するように、「音楽」が言葉という溶液の中で凝固する。このように考えてみれば、音楽の始原を問うことは次の2つの方法論に帰結するようと思われる。ひとつは、ある時点で凝固された大文字としての「音楽」をその始原とし、それ以前の、離散した体系での大文字に相当するような言葉を「音楽」の痕跡とする考え方、もうひとつは、痕跡も音楽の要素を持つ限りでは音楽であるとして、その言葉の始原を音楽の始原とする考え方である。後者の考えは、民族音楽学者のほとんどが踏襲している考え方である。それは大文字としての「音楽」の権力性をかいま見るこができる、音楽の要素をみつけ出しては音楽という言葉を貼り付けることで、逆に権力を覆い隠してしまう。前者は、「音楽」の始原を西欧の歴史過程のある時点に位置づけ、大文字としての「音楽」の形成を通して、西欧的ロゴスを形成する言葉に内在する権力に向けてスパンを拡げていく。ひとつの慰安を得るのではなく、ひとつの解体を試みると、前者の方法は、ささやかな慰安を代償とするにしても、解体の道具となるはずである。

ソスケルは、決して、言葉の形成過程や意味の生成に関して言及することはなかった。それは言語学という科学を逸脱することであり、言語学の範囲で要請されるのは、構造と変化の考察であるとする枠組みを設定した。彼は『言語学序説』で次のように書く。

「結局は、社会生活によってこそ、言語はその目的を受け止めるのである。だからあくまでも、言語のなかには、対応している1つの重層的側面があるのである。言語は

社会的
個人的

なのである。

したがって、かりにおおかたが言語の生活している行動半径を考察するすれば、個人的な言語(パロール—筆者註)と社会的言語(ラング—筆者註)とがねにあらうだろう。形態のたぐい、文法は、社会的にしか存在していないのであるが、変化のたぐいは1個人から出発する。諸変化は個人的なものから、社会的なものになるのである。... (中略) ... いかなる事実といえども、その出発点がどのようなものであるとしても、それがすべての人の事実となつた時点でしか、言語学的に存在しているのではない。どんな個人的な事実といえども、それが社会的になる時にしか、価値をもつではないのである。」

言葉の形成は言葉の発生を意味するわけではない。それは、社会的な事実(ラング)に至るまでの、痕跡からの「変化」の過程である。そして、この「変化」の過程は、社会の中の細分化された社会でのパロール・ラングを通して、社会という水面に浮かび上がってくると考えられる。ソスケルの静的な枠組みは動的なプロセスとして読み変えなければならない。このことは、ソスケルの見捨てた「出発点」と、彼の「言語学」の始まる地点とを結び合わせる。

言語内での方法論的な「音楽」という言葉の始原の設定は、西欧の歴史過程ではどのように設定されるのだろうか。

私たちの手元に残されている「音楽」の語源的な資料は、ギリシア世界が限界となっている。「音楽」の始原は「ミューズ神話」の中に溶解している。その神話は、オリンポスの山に住む9人のミューズが、音楽にその名を与えたことをものがたっている。しかし、神話は、語るのではなく語られたものを語るのであり、ついに遅れてきた始原である。「音楽」が名付けられる始原は、すでに名付けられ、社会的な言葉となつたとき、初めてその場所を神話として与えられる。それゆえ神話は「不透明さ」を「透明さ」のうちに覆い隠すのである。このような「不透明さ」に対して、ひとつの手掛かりを得ることが可能であるとするなら、それは、抽象されたモデルを想像世界に取り込むことによるほかないだろう。それは、結果として構築された「音楽」という言葉を、基本的な意味生成を促す文法——言表の中に投げ入れ、融解させ、意味と無意味の境界、言語と非言語の境界から、「音楽」の胚種を取り出すことである。たとえそれが、神話の世界での「不透明な透明さ」が想像世界での「透明な不透明さ」に取って代わることを意味するに過ぎないとしても。

とりあえず、「音楽」という言葉の胚種はギリシア神話の言葉の海で受精され、〈氾・p3〉

